

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . . 1 25  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2 50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

HORAS DE DESPACHO  
REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada a las nueve de la noche.  
ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana a las siete de la noche.  
Teléfono 27  
Oficinas: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### Imperio de la opinión

El momento más desagradable que ofrece la navegación a vapor, cuando las náuseas se acentúan y se hacen irresistibles, es aquel en que, por efectos del oleaje, sale la hélice fuera del agua y rueda furiosamente en el vacío. En las cuestiones periodísticas sucede otro tanto, así que la pala no encuentra obstáculos ni resistencias efectivas y *tourne à vide*.

Creemos encontrarnos actualmente en presencia de este fenómeno. Hay que combatir al Ministerio y ¿cómo combatirle? No ocurren sublevaciones, no existen conflictos de orden público, no se puede contar con algaradas electorales. Estamos en período de vacaciones parlamentarias y no surgen los socorridos incidentes de costumbre. Estamos en período de vacaciones estudiantiles y no puede abrigarse la esperanza de que los hombres del porvenir se amotinaren para no entrar en clase. Ni siquiera un mal fielado de consumos, arde, allá, en tal poblachón andaluz ó gallego, rociado con petróleo. El mauser de la guardia civil y la pluma del reportero están ociosos y a todo trance hay que desentumecerlos y animarlos.

Por algo existen los padres Nozaleda en el mundo: para que puedan existir los grandes periódicos, faros luminosos de la civilización y la patria. ¿Quiéren ustedes conocer la última combinación dialéctica, la argumentación *dernier style*? Pues héla aquí: se achaca al señor Maura la culpa de que los gabinetes no puedan durar más tiempo en este país... Y el asunto es claro. «¿Por qué se empeñará el señor Maura en gobernar lo mejor que pueda, si los periódicos Marinoni debemos derribarle? ¿Habrás visto empeño más insensato ni perturbador?...» Es algo como si el tifus y la tuberculosis se admiraran de que resulte tan corta la longevidad media en España.

## LITERATURA EXTRANJERA

### Un recuerdo á Taine

La *Revue des Deux Mondes*, en su número de 15 de diciembre, ha empezado á publicar la correspondencia de Taine, que aparecerá muy en breve por separado. El interés de esta colección epistolar no puede ser más subido, si se tiene en cuenta que el gran escritor fué de los pocos franceses célebres que vivieron una vida austera, retirada y como de cenobio. No tuvo, salón no tuvo idólatras, no se instaló ante fotografías y reporteros encargados de fijar día por día las variaciones de su rostro y las trivialidades de su existencia familiar. Cuando murió, fué difícil obtener el retrato para reproducirlo en revistas é ilustraciones. Representó algo como una protesta de la seriedad y de la cordura contra el delirio de vanidad que perturbaba á los «hombres de letras». Fué bueno, fué modesto, en el hondo sentido de la palabra; fué «un santo que aun no creía en Dios», según la triste y blasfema expresión de Melchor de Vogüé.

Este horror á las exhibiciones, á las memorias, á las confidencias, nos ha privado, en cambio, de una fase interesantísima de su temperamento. Desconocemos el Taine íntimo, el Taine de las amistades y de los afectos dulces; y sólo merced á sus cartas nos será dable vislumbrarlo. Cuando autores y autorcillos aturden al público con el alarde de sus caprichos, de su vestir extravagante y de sus amancebamientos, convirtiéndolo todo en vocerío y *réclame*:

es verdaderamente ejemplar la conducta de un literato famoso que prescinde de toda afectación y vive en el silencio. Por esta amable austeridad de costumbres y por no tener nada de los *Narcisos* de la literatura francesa, me ha recordado no pocas veces algunos varones y patriarcas de la pasada generación, como Milá y Fontanals ó Quadrado, no obstante las profundas divergencias que por desgracia le separaban de ellos. No había nacido más que para ser un hombre de estudio, ni se propuso otra cosa en su vida. Si rebasó estos límites y llegó á la nombradía universal, fué á pesar suyo. Taine parecía fatigado de sostener su papel de personaje: muy por encima de la notoriedad amaba el silencio y el trabajo, en sí mismos, por el deleite que de ambos obtenía y por lo que en ellos se ensanchaba y dilataba su espíritu.

Así nos lo revelan las cartas publicadas hasta ahora. Empiezan en 1848 y van dirigidas casi todas á M. Cornélis de Wit, un holandés que había sido su discípulo en el Liceo Borbón. Taine acababa de recibirse de bachiller en artes y en ciencias, tendría unos diez y ocho años é ingresaba en la Escuela normal. Á esta edad, así su talento como su carácter parecen completamente formados, solidificados. Hay en su vida una unidad rigurosa que se manifiesta desde la primera carta hasta la última línea de *Le Régime moderne*. No se observan en él tanteos ni indecisiones. Entra en la Normal como alumno y parece catedrático encargado de girar una visita. Á los pocos días (agosto de 1848), escribe á su amigo Wit y observa que los discípulos le parecen «demasiado escolares y los maestros demasiado rutinarios. Pocas ideas, poca originalidad, según creo; talentos mediocres; muchísima ciencia, escaso genio; la historia es poco filosófica, la filosofía poco metafísica. Creo que me veré obligado á trabajar solo, como antes de ahora...»

En las expansiones estudiantiles de esta correspondencia asoman ya, perfectamente delineadas, las tres ó cuatro direcciones futuras de su temperamento: la inducción psicológica, la observación de los hechos, el amor á la pintura, la ignorancia de los componentes y de las necesidades de Francia (que debía llevarle más tarde al estudio de *Les origines*), su carácter solitario y contemplativo, inútil para la acción y aun para el avance natural en su carrera del profesor. M. Wit se había casado por aquellos días con una hija de Guizot, y procuró á Taine la amistad y la admiración de su suegro y especialmente la de su joven cuñado Guillermo Guizot, hijo del célebre filósofo. Parece que no obstante su brillantísima hoja de estudios en el Liceo y en la Normal, Taine fué postergado á otros candidatos más vulgares «que habían hecho profesión de la política», y vióse destinado al colegio de Newers. Algunas veces se esfuerza en tranquilizar á su oficioso amigo respecto á la amenaza que creen ver en él: no sabe cuál es el partido que conviene á su país ni es cosa tan fácil el determinararlo, puesto que no se ha fijado todavía la base: saber en qué consiste la actual sociedad francesa. «No puedo decir si preferiría en el poder á M. Proudhon ó á M. de Montalembert.»

En esta confesión que parece escéptico, desarrollada años después en el prelatado de *L'ancien régime*, nunca he sabido ver otra cosa más que nobilísima probidad. Ella sola implica la ausencia de los terribles sectarismos que esterilizan las literaturas, prostituyéndolas á causas secundarias y transitorias; como si pudiera haber algo más primordial que la verdad y la belleza y la fusión de entrambas con un idioma y un pueblo. Ella supone también una innata distinción y un legítimo orgullo: orgullo de la dignidad de pensador y escritor que le ha tocado en suerte; delicadeza de espíritu, al no querer mixtificarla según la norma de «aquellas hormiguitas de lo contencioso-administrativo, que empie-

zan por poetas *trecentistas* ó por filósofos neo-platónicos en el Ateneo y acaban en... el Tribunal de Cuentas del Reino, con cuarenta mil reales y Excelencia. Para Taine era más interesante el camino que el punto de llegada: descubrir una idea constituye un goce superior, el primero de los goces. Exponerla y hacer partícipes de ella á los demás, es otro goce que le sigue en dignidad é importancia. Ni el provecho ni la gloria son los estímulos de su vocación. Recuerda, en una de sus cartas, aquel concepto aristotélico según el cual una ciencia es alta y sublime, según es de *inútil* y desinteresada. «Yo trabajo —añade en otra ocasión— más para ocupar el presente que para conquistar lo porvenir.»

Así, vemos en su correspondencia que se aburre en sociedad y que pasa sus vacaciones en el campo, del cual regresa curtido como un pastor. No tiene más aficiones que «sus libros y su piano». Á los veinte años ya no encuentra en el mundo otro otro gusto que observar los caracteres y el juego de los maniques humanos. Se entrega por completo á su ensayo sobre *Tito Livio*, que debía premiar poco después la Academia, y se nos presenta de mozo como le conocimos y admiramos en la madurez: talento fuerte y agradable que ha sabido combinar la elegancia francesa con la solidez alemana. Hablando de Nieburh (uno de los críticos ó comentaristas de Tito Livio), dice que «es un gran hombre, pero seco y lleno de espigas como un acbuche: es necesario ser alemán para tener el talento de hacer la ciencia tan desagradable.» Añade que jamás viajará libremente por Europa hasta que los franceses lo hayan acicalado y desbastado.

Podría seguir extractando infinidad de curiosidades que aparecen en estas primeras cartas, las cuales atestiguan la unidad prodigiosa de aquella existencia. Ahora se ha puesto en moda, entre la nueva generación francesa, la *diatriba* contra Taine. Una formidable cruzada remueve sus cenizas con toda la coquedad y violencia de aquel furor jacobino y *montagnard* que tan admirablemente investigó y describió. Parece todo ello una prolongación hasta la ciencia del espíritu intolerante de la nueva democracia, como un eco del anticlericalismo y un despertamiento pasajero del espíritu terrorista y maratoniano, hundido para siempre merced á la poderosa sacudida de Taine. De él ha aprendido nuestra generación una multitud de conceptos y él ha influido extraordinariamente en la formación de nuestras ideas políticas y en el resurgimiento de tradiciones é instituciones bárbaramente aplastadas. Todo el *snobismo* del mundo no puede bastar á que renegemos del maestro insignie.

Miguel S. OLIVER.

### LA VIRGEN DE VAN DYCK Cuento

I  
En un salón del palacio de Saint-James hallábase varias damas de honor esperando que la reina abandonara su lecho. Entre ellas figuraban como decana la duquesa de Albany y como la más hermosa la encantadora Dolly, hija de una de las más ilustres familias de Escocia. Su padre, lord Ruthwen, conde de Gowwe, poseía una inmensa fortuna y gozaba de grandes prestigios en la corte.

—¡Tarda mucho en venir!— exclamó la duquesa de Albany.

Al poco tiempo un lacayo anunció al pintor Van Dyck.

El discípulo favorito de Rubens no pudo ocultar su admiración y su sorpresa al verse ante aquella tan brillante reunión.

—La duquesa de Albany rompió el silencio, diciendo:

—¡Sois un hombre de extraordinario talento!

—Me dispensais, señora un honor inmerecido— contestó el artista. —Aun no he pintado nada que justifique semejante elogio.

—La reina va á ponerlos á prueba con motivo de la restauración de su capilla. Para vuestros trabajos durante el invierno se os concede el hotel de Blai-

ford, ese antiguo monasterio que se ve desde aquí. Para vuestros trabajos de verano se os cederá el castillo de Eltheim. Además, el Estado os remunerará con una importante pensión. Sin embargo, esos honores se os otorgan bajo una condición expresa. La reina os nombrará su pintor de cámara cuando hayáis ganado el premio correspondiente al certamen abierto para los alumnos de Roma. Se trata de un busto de la Virgen.

—Si la reina impone esa condición, temo no vencer en la contienda.

—¿No tenéis fe en vuestro arte?

—¿Cómo representar, cual debe ser, á la madre del Redentor? No dispongo del modelo que se necesita para el caso.

Al pronunciar Van Dyck estas palabras, fijó sus ojos en Dolly.

—Pero todos los pintores tienen siempre modelos á su disposición— repuso la duquesa.

—Sí, señora; mujeres hermosas á las que se les paga y ninguna de las cuales podría satisfacer mis aspiraciones. Una sola criatura es capaz de realizar mis ideales. Pero esa mujer es una dama de la aristocracia, que se desearía de servir de modelo á un pobre artista.

Al terminar estas palabras, volvió á mirar á Dolly. La hermosa joven no pudo ocultar su turbación. Todas sus compañeras habían sorprendido aquella mirada, y comprendieron que Dolly era la mujer á quien el pintor se refería.

La duquesa, que no se había enterado de nada, le dijo:

—¿Y quién es esa gran dama?

—La misma Virgen, señora.

II  
Van Dyck tomó posesión del hotel de Blaiford, situado enfrente del palacio de Saint-James, donde debía pintar su cuadro para el concurso, al mismo tiempo que se ocupaba en los frescos de la capilla.

Cogió sus pinceles, y recordando el rostro celestial de Dolly, trató de reproducir su imagen. Pero la sensación le impidió en aquel momento realizar cumplidamente en propósito.

Pasó todo el día haciendo inútiles esfuerzos, y le sorprendió la noche ante su caballete intentando su vano trazar aquel fugitivo parecido.

Brillaban en el firmamento las estrellas y un suave resplandor iluminaba la antigua abadía.

De pronto se destacó del palacio de Saint-James una sombra que atravesó la plaza y entró en el monasterio.

Es difícil explicar cómo aquella mujer había salido de su albergue y penetrado en aquellas ruinas, hasta llegar al estudio del pintor. Lo cierto es que, una vez allí, se apoderó de una silla y se sentó ante el caballete.

Aquella mujer era Dolly.

El artista cayó de rodillas como para darle gracias. Pero Dolly le indicó con una mano que se le levantara y luego le señaló los pinceles.

Van Dyck olvidó la realidad de su visión y arrebatado por una inspiración maravillosa en pocas horas creó la mas hermosa y la más pura de las vírgenes.

La joven se levantó de pronto y, sin articular ni una sola palabra, salió del monasterio por el mismo camino por donde había venido.

Van Dyck la vió alejarse sin hacer movimiento alguno para detenerla.

Aquella mujer no era á sus ojos un ser mortal. Al verla salir creyó ver á la Virgen que se encaminaba al cielo.

Rendido de cansancio se desplómó en una butaca y se durmió.

Al despertarse, lo primero que hizo fué correr á contemplar su obra. En vano trataba de descubrir la verdad de lo ocurrido, flotando su pensamiento entre la Virgen y Dolly. Para salir de dudas, resolvió escribir á la joven la siguiente carta.

«Decídmelo si realmente sois un ángel. Decídmelo si queréis volver loco al pobre artista á quien habeis dado la vida. Decídmelo si esta noche se me ha aparecido la Virgen ó una mujer.»

La duquesa de Albany estaba encargada de abrir la correspondencia de las óvenes confiadas á su custodia.

—¡Que horror!— exclamó al leer la carta de Van Dyck —¿Como esa criatura se ha atrevido á faltar de ese modo á sus deberes!

Acto continuo hizo llamar á la culpable. Pero acrecentóse su indignación cuando Dolly, tranquila, como de costumbre, le aseguró que no comprendía la causa de sus terribles censuras.

La duquesa, que esperaba una confesión sincera y que tal vez hubiera perdonado, decidió que la infortunada Dolly regresase al día siguiente á casa de su padre.

De nada sirvieron ni las súplicas ni el llanto.

## III

La duquesa, para evitar un nuevo escándalo, hizo acostar á la joven en su propio dormitorio.

A las doce de la noche levantóse Dolly, lo mismo que la víspera. La duquesa, que estaba sobre aviso, llamó inmediatamente á las damas de palacio, y con ellas siguió la huella de la joven.

Dolly, como la noche anterior, se dirigió al monasterio.

Ante aquel espectáculo, nadie dudó de la culpabilidad de Dolly.

La comitiva entró tras ella en el estudio y allí vió á Dolly sentada ante el caballete.

El ruido que se promovió en torno de ella y la claridad de las antorchas la despertaron súbitamente.

Todo el mundo se convenció en aquel momento de que Dolly era sonámbula.

Debido á esta circunstancia, la hija de Ruthwen de Gowwe había servido inconscientemente de modelo á Van Dyck.

El insigne pintor obtuvo el premio de Roma y fué colmado de honores y de riquezas por la corte de Inglaterra.

A los pocos días de esa escena, se celebraba en San Pablo el matrimonio de Van Dyck y de Dolly, la hija del noble y poderoso conde Ruthwen de Gowwe.

H. LESGUILLON.

## CRÓNICAS MENUDAS

### Ciencia

Con motivo de la estancia en esta isla de cinco profesores de medicina inglesa para estudiar los beneficios que nuestro clima podría reportar á los dolientes de la Albion, se ha puesto este asunto á la orden del día en la prensa local.

Ello nos descubre dos cosas: el positivismo inglés, que ha visto en Mallorca un nuevo «medicamento» para sus enfermos, que no lo da la farmacopea con todas sus formalinas y acetatos; y al mismo tiempo un paso adelante en la ciencia médica, al parecer de muchos, paralizada desde hace siglos y poco menos que inútil en la actualidad.

Para explicar el fundamento de esta creencia voy á transmitir una dolorosa impresión, producida por las palabras de un respetable y prestigioso facultativo, quien me decía hace poco, hablando de este tema de actualidad:

«Mire usted. No sabe tanto el diablo por ser diablo, sino por ser viejo. Ahora que he logrado reunir un caudal más ó menos grande de conocimientos para alivio de la humanidad doliente, ahora que los años me han dado la experiencia en que el enfermo pone toda su confianza, ahora debo morir, pues estos mismos años me impelen al sepulcro. Me sucederán los jóvenes, pero para aprender lo que la experiencia enseña, tendrán que hacer durante casi toda su vida prácticas inciertas en muchas existencias, que podrían recordar á una conciencia escrupulosa...»

Esto es una verdad grande como un templo y triste como un cementerio. Por esto la iniciativa de los jóvenes y decididos médicos ingleses, además del beneficio que la estancia de su clientela extranjera producirá á Mallorca, será un consuelo para la humanidad que sufre.—E. O.

## Notas artísticas

Ruptura artística de D'Annunzio y la Duse.

En el mundo artístico de Italia produjo hace pocos días gran sensación la noticia, lanzada por un periódico de Turín, de la próxima separación artística de Gabriel D'Annunzio y Eleonora Duse.

La *Stampa*, de Turín, confirma anteayer el rumor, añadiendo algunos detalles acerca de las causas del rompimiento.

Según parece, D'Annunzio, dudando quizá de las facultades de la ilustre actriz, manifestó hace algún tiempo á varios de sus amigos íntimos que la Duse no interpretaría, probablemente, el papel de protagonista en su nueva obra *Figlio di Yorio*, y que sería sustituida por la eminente trágica signorina Grammatica.

Dada la estrecha amistad que desde hace años existía entre el autor de *Franческа da Rimini* y Eleonora Duse, esta noticia era algo así como el anuncio oficial del rompimiento; pero nadie quiso darle crédito, porque en diversas ocasiones los dos compañeros artísticos se habían reconciliado, tras de pasajeros dimes y diretes.

Ahora debe ser cosa seria y definitiva, pues, de una parte, D'Annunzio ha vendido las colecciones artísticas reunidas en *villa Capponcina*, antiguo «nido» del famoso literato y de la íximia actriz, mientras la Duse acaba de poner en co-

nocimiento de las Empresas teatrales que desde ahora en adelante quedan eliminadas de su repertorio las obras d'annunzianas.

Enrique Borrás á Madrid  
La compañía catalana dirigida por Enrique Borrás irá al teatro de la Comedia, de Madrid, apenas termine su temporada en el teatro Romea, de Barcelona, á fines de Mayo próximo.

Debutará en el drama de Guimerá *Mar y cielo*, á que seguirán *Tierra baja* y *María Rosa*, del mismo autor; *El mistic*, *El pati blau* y *L'alegría que passa*, de Santiago Rusiñol; *Els vells*, *La mare eterna* y *Lladres*, de Ignacio Iglesias; alguna obra de Federico Soler, *El mar*, drama inédito de Felu y Codina, y *Don Gonzalo*, de Alberto Llanas. También interpretará Borrás dos producciones extrajeras: *Juan Gabriel Borckman*, de Ibsen, y el *Pare*, de Strindberg.

## De Política

### Nozaleda y Sanchez de Toca.

El telegrama ayer nos daba cuenta de la desautorización que ha seguido á ciertas declaraciones autorizadas al señor Sanchez de Toca.

En los periódicos de Madrid aparecen dichas declaraciones. He las aquí:

«Yo, que continuamente estoy desechando expedientes de indulto y nombramientos de magistrados, pongo un especial cuidado cada vez que tengo que nombrar un beneficiado de la Iglesia.»

«En el del padre Nozaleda puse toda mi atención, examinando previamente todos sus antecedentes y los cargos que se le hacían. Convencido de que no existía nada contra él, dispuse el nombramiento.»

«En esta cuestión el Gobierno asumirá toda la responsabilidad en el Parlamento.»

«Diré, sin embargo, que he puesto á la firma el decreto porque á Valencia no se podía llevar, ni á un fraile que sólo hubiese visto el mundo desde su celda, ni á un canónigo que se hubiese pasado la vida en el coro de una Catedral.»

«Había que nombrar á una persona de gran experiencia, porque también en Valencia hay sus tagalos y sus reyes Bonifacios, y para esto nadie me pareció mejor que el padre Nozaleda.»

«Así como Sagasta estudiaba en los dos grandes libros de Palacio y el Parlamento más que en ningún otro, así el padre Nozaleda ha aprendido también mucho en aquellas grandes luchas de Filipinas.»

## Mostacilla

Gedeón se duerme casi siempre que va al teatro. Una vez en el Principal, al cabo de una hora de roncar en la butaca, le despierta la voz de un actor que dice, continuando su papel:

—¡Cielos! ¡Dos días llevamos ya sin poder salir de aquí...!

—¡Jesús!— exclama Gedeón sobresaltado— ¡yo que tenía una cita en Gambirinus anteayer á las doce...!

A uno que se va á casar le dice un amigo:

—Yo debiera daros la enhorabuena á los dos. Pero no te puedo felicitar á tí porque no conozco bastante á la novia, y á la novia no puedo felicitarla porque te conozco á tí demasiado.

Más quiero asno que me lleve que caballo que me derrueque.

## De Marruecos

Declaraciones del Rogui

El *Globo* da cuenta en los siguientes términos, de una entrevista celebrada con el Rogui por el señor Galula, hebreo, subdito francés y representante en Melilla de una importante casa francesa.

«A Taza marchó, en efecto, el señor Galula, acompañado de otra persona, ambos muy conocidos y respetados en Melilla, y aquél fué presentado al Rogui, hablando con éste largo tiempo y consiguiendo del mismo declaraciones interesantísimas para España y para el porvenir del Imperio de Marruecos.

En primer lugar, el señor Galula reconoció en el Pretendiente al hermano mayor del Sultán, al que había conocido y tratado en Fez mucho antes de que estallara la actual insurrección, y después se entabló entre el señor Galula y el Rogui el siguiente diálogo:

—¿Tiene usted esperanza de vencer?  
—Completamente— contestó el Pre-

tendiente—Inglaterra con sus desastrosos oficios cerca del Sultán, ha provocado las protestas de casi todo el Imperio, y tengo la absoluta seguridad de que más tarde ó más temprano ha de quedar triunfante mi causa, que es justa.

—En Europa se cree que el Roguá ha levantado la rebelión por ser enemigo de que se implanten en el Imperio reformas civilizadoras.

—Esto es falso—replicó con energía el Pretendiente—Tan inexacto es, que yo le aseguro á usted que cuando cina la Corona, que será pronto, seré, en primer término, muy amigo de España y Francia, por cariño y por conveniencia de Marruecos, y además abriré completamente el Imperio al comercio, dando comienzo á la construcción de obras de utilidad pública, para llegar, con arreglo á los recursos del Imperio, á cruzar Marruecos con toda clase de vías de comunicación, para dar mayores facilidades al comercio.

Y, por último, consentiré la explotación de las innumerables minas de que goza nuestro territorio, que hoy está prohibida en absoluto, privándose con ello al Imperio de una fuente inagotable de riquezas.

Estos son mis propósitos, y rectifique Europa el falso concepto que de mí se ha formado.

VEÁSE EN CUARTA PLANA

Academia de Ciencias  
Notas agrícolas

PALMA

Números atrás dábamos cuenta de un robo efectuado en la casa de recreo del Molinar de Levante señalada con el número 359 de la calle de la Iglesia.

Pues bien: anteaer le tocó el turno á la inmediata señalada con el número 361, penetrando los cacos en ella por la ventana, dejando rastros de haberla registrado y otras huellas de su desahogado paso.

Aviso á la guardia municipal y á los dueños de la casa 363, que es la que parece indicada para sufrir el turno.

Anteaer se embarcó para Barcelona la familia del desgraciado dependiente de la señora viuda de Iglesias señor Llonch que murió repentinamente.

Dicha familia desea expremos su agradecimiento á la casa donde prestaba sus servicios su hijo y á sus compañeros por las atenciones que les han tenido.

El camino de Son Serra junto á la travesía que conduce á Son Massanet, está en estado intransitable, pues se nos dice que las aguas no tienen la correspondiente salida y debido á ello se forma una verdadera balsa de líquido fangoso, en tal gran cantidad que impide totalmente el tránsito.

Sería conveniente se procediese al arreglo de dicho camino.

El señor Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Jorge Vallespir Mit (a) *Peu*, natural de Costig, para que dentro del plazo de 20 días se presente en la prisión de esta ciudad para ser conducido á la aflictiua de Granada de donde se fugó.

Al propio tiempo encarga la busca y captura de dicho rematado y en caso de ser habido lo pongan á su disposición.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital Provincial, durante el mes de Diciembre último ascendieron á la suma de 735'34 pesetas.

En una circular dictada por el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia se advierte á los contribuyentes por consumos del extrarradio de esta ciudad que no han hecho efectivas sus cuotas respectivas al 3.º y 4.º trimestres del año próximo pasado, dentro del plazo legal, que quedan incursos en el primer grado de apremio, ó sea el recargo del cinco por ciento, pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos dentro del plazo de cinco días.

Ayer á las nueve de la mañana, tuvo efecto en el patio del Cuartel del Carmen, la jura de bandera por los excedentes de cupo últimamente llamados, cuya tanda está compuesta por excedentes del reemplazo de 1902 y del 1903.

Por Real Orden del Ministerio de la Guerra se ha concedido el abono y relief fuera de filas de la pensión mensual de 750 pesetas, correspondiente á una cruz roja que posee el soldado Jaime Gomila Ferrer.

Esta noche se pondrán en escena en el Teatro de la sociedad *Asistencia Palmesana* las siguientes zarzuelas: *Los charros*, *Lo somni de l' Ignocencia* y *Los trasnochadores*.

En la Plaza de Abastos, ocurrió ayer por la mañana una riña entre dos individuos los cuales llegaron á las manos, resultando uno de los contendientes con una leve herida en la cara.

Intervino en la disputa un agente de

la policía, que puso fin á la disputa, citando á ambos sujetos para comparecer ante su jefe.

Un anciano que ayer por la mañana se proponía atravesar una de las vías laterales del paseo del Borne, fué atropellado por un carruaje, que le derribó al suelo produciéndole una contusión en la nalga derecha.

Fuó auxiliado por el guardia municipal de servicio en dicho paseo, acompañándole á su domicilio.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Lluçmayor, Costig y Valldemosa, se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los respectivos padrones de cédulas personales para el año actual.

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, un sujeto que, trabajando en un turno, tuvo la desgracia de magullarse varios dedos de la mano derecha.

Esta noche en el *Círculo Juventud Instructiva* se celebrará una velada familiar en obsequio al barítono mallorquín señor don Juan Gil Rey.

La velada empezará á las nueve y en ella tomará parte el señor Gil Rey.

El señor Juez municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad, ha señalado el día 14 del actual para la venta en pública subasta de la casa números 57, 58 y 59 de la calle del Socorro, de esta ciudad, justipreciada en 21.000 pesetas.

Los alcaldes de Lloseta, Petra y Estallich, han remitido á este Gobierno de provincia los extractos de los acuerdos tomados por los respectivos Ayuntamientos durante el cuarto trimestre del año último.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de San Antonio, de haber puesto á disposición del señor Juez municipal de la misma, á dos sujetos presuntos autores de haber sustraído varias armas y otros objetos á un convecino.

La de Petra participa haber denunciado al señor Alcalde de la misma á un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Con fecha de ayer, fué remitidos por este Gobierno de provincia al señor ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por don Jaime Comas Llabrés y otros vecinos de La Pobra, contra un acuerdo de la Comisión provincial declarando la nulidad de las elecciones municipales verificadas en el 1.º y 2.º distrito de aquella villa en 8 de Noviembre último.

Igualmente fué remitido á dicho ministerio otro recurso de don Juan Jaume Ferrer, de la expresada villa contra otro acuerdo de la Comisión provincial declarando no haber lugar á resolver sobre la reclamación producida por el recurrente contra la capacidad del concejal electo de dicha villa don Bartolomé Cladera y Socias.

La lista de Corredores Colegiados actualmente en ejercicio en esta Plaza, con los cargos que desempeñan, es como sigue:  
*Sindico Presidente:* don José Oliver Muntaner.  
*Primer adjunto:* don José Forteza Forteza.  
*Segundo id. y Secretario:* don Vicente Sureda Sbert.  
*Suplente:* don Gregorio Pomar Cortés.  
*Vocales:* don Gabriel Mas Salas y don Juan Binimelis Quetglas.

Una huelga en el Muelle

Solidaridad obrera

Ayer por la mañana llegó á nuestro puerto el trasatlántico *Puerto Rico*, procedente de Barcelona.

A eso de las siete y media, los obreros de mar conducían las barcasas con la carga preparada para dicho buque; pero, al enterarse de que el *Puerto Rico* traía la tripulación compuesta de *esquirols* (pues sus tripulantes lo habían abandonado en virtud de la huelga iniciada por los trabajadores del mar de Barcelona) fondearon las barcasas y en un bote vinieron á tierra, negándose á cargar el trasatlántico á fin de guardar solidaridad con sus compañeros de la ciudad conda.

El *Puerto Rico* tenía que salir ayer para Valencia y las Antillas; el tiempo transcurrió y ante la negativa de los obreros de aquí, el capitán del buque y sus consignatarios en esta plaza señores Martínez y Planas, decidieron que practicarán las operaciones de carga los mismos tripulantes del trasatlántico empujando éstos á trabajar á eso del mediodía, cosa que efectuaron con toda tranquilidad, pues los huelguistas guardaron una actitud pacífica.

Por la tarde siguieron sus tareas los tripulantes fogoneros del *Puerto Rico*.

El segundo comandante del puerto señor Costa, encargado de la comandancia por ausencia del señor Delgado, reunió en su despacho á los consignatarios señores Martínez y Planas, al capitán del buque y al presidente de la sociedad obrera *Marítima y Terrestre*.

El presidente de la sociedad obrera manifestó que no podían trabajar en el *Puerto Rico* por solidaridad con sus compañeros de Barcelona. La autoridad de Marina dijo que garantizaría la libertad del trabajo y entonces los consignatarios anunciaron que hoy admitirán á todos los operarios que se presenten para terminar la carga del trasatlántico.

Cinco marineros del *Yañez Pinzón*, armados, pasaron á bordo del *Puerto Rico* en previsión de cualquier desorden.

QUESTIONES MUNICIPALES

Bajo la presidencia de don Antonio Rebas se reunió, á la una de la tarde de ayer, la Comisión de Obras y Caminos al objeto de proceder á su constitución, asistiendo los señores Serra, Frau, Bibiloni, Bestard y Fuster.

Se enteró de las obras que actualmente se están llevando á cabo por subasta.

Se acordó proponer que sea adjudicada definitivamente á don Antonio Vich, la subasta para la construcción de las defensas de hierro para el arbolado de la Rambla.

Se acordó anunciar una tercera subasta para el arriendo del arbitrio sobre *Permisos de obras y emplazamiento de motores*, rebajando á 14.000 pesetas el tipo de 15.500 señalado para las dos anteriores.

Por último, acordó reunirse todos los jueves á las seis de la tarde.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de obras y empedrados en el ensanche el Teniente de Alcalde don Francisco García Orell y del de beneficencia y sanidad don Francisco Villalonga.

La Comisión de Fomento está estudiando con gran interés la proposición que los señores Font y Monteros, Castaño y Fuset presentaron en la última sesión, relativa á la construcción de un nuevo edificio para Instituto.

Es muy posible que mañana se reúna dicha Comisión con las de Ensanche y Hacienda, para resolver el asunto.

Para mañana á las seis de la tarde se halla convocada la Comisión de Alumbrado, Bomberos y Reemplazos, al objeto de proceder á su constitución.

COMISION PROVINCIAL

Ultima sesión

Estuvo presidida por el señor Barceló y asistieron los señores Llobera y Aguiló.

Se dió cuenta del expediente promovido por don José Cortés y Aguiló en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Palma por el que resolvió que el alcalde, asesorado por el arquitecto municipal gestorara la adquisición de los planos y presupuestos presentados por el recurrente por una cantidad determinada, previa renuncia del derecho de tanteo; se acordó que proceda el sobreseimiento provisional del expediente hasta que se haya cumplido la condición impuesta por el recurrente para desistir de su reclamación y que después de cumplida esta condición se decrete el sobreseimiento definitivo del mismo.

Se dió cuenta del expediente instruido con objeto de que se declare la excepción de subasta para la adquisición de un proyecto de Matadero presentado al Ayuntamiento de Palma por don José Cortés; se acordó informar que procede declarar al referido contrato exceptuado de la subasta.

Se acordó pasar á informe del Arquitecto provincial el expediente interpuesto por don Pedro Cavalier contra un acuerdo del Ayuntamiento de Palma por el que desestimó una instancia que juntamente con otros le había presentado en súplica de que fuera revisado el expediente instruido con motivo de una solicitud de don Jaime Morey relativa á obras é instalación de un motor en una tenería de su propiedad en la calle de Santa Fé.

Accediendo á lo solicitado por el alcalde de Selva se acordó remitirle una certificación expresiva de las cantidades que adeuda por cuota provincial del corriente ejercicio y anteriores.

Se acordó costear la lactancia á una niña hija de unos vecinos de Muro.

Se procedió á la apertura de los pliegos presentados en el concurso abierto para el arrendamiento del Teatro Principal desde el día siguiente al de la adjudicación hasta el 3 de febrero. Se presentaron dos pliegos: uno de don José Tous y otro de don José Ribas y la Comisión acordó conceder dicho concurso á don José Tous por ofrecer, en su concepto mejores condiciones.

Y se levantó la sesión.

Foot-ball

Campeonato de Mallorca

El *match* de estos días es para los jugadores de foot ball de Palma un acontecimiento.

El motivo es disputarse el objeto de arte ofrecido por los socios del *Círculo Ciclista*.

LA SEÑORA  
DOÑA MARIA IGNACIA FORTEZA  
DE VALENTÍ  
HA FALLECIDO  
Q. E. P. D.  
Sus afligidos esposo Don Antonio; hijo Don Baltasar é hija política Doña Rosa Mestre, nietos, hermanos, sobrinos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones y suplican su asistencia al funeral que se celebrará el lunes 11 de los corrientes á las once de la mañana en la parroquial iglesia de San Nicolás por lo que recibirán especial favor.  
No se invita particularmente.  
Casa mortuoria: San Bartolomé, núm. 23.

Al reclamo dado por los jóvenes de *España* se han apresurado á corresponder los clubs de foot-ball de esta isla de vida más lozana.

Todos ellos han señalado tres delegados para formar parte del Jurado y *team* para que defienda su nombre.

El que se realice el pensamiento de los del *España* es prueba notoria del entusiasmo para el foot ball que existe ya entre los jóvenes de esta localidad.

La primera prueba se efectúa esta tarde entre el *Nuevo Balear F. C.* y la sección *España* del *Círculo Ciclista*.

Esta continúa mañana entre los mismos clubs.

La hora designada para efectuar la prueba es á las tres y media, siendo la entrada por invitación.

Este los jóvenes de Palma reina gran deseo de asistir á las pruebas de que consta el *match*.

El *match* se celebrará en el velódromo de Tirador, propiedad del *Velos Sport Balear*.

TRAFICO MARITIMO

El movimiento comercial-marítimo que ha tenido lugar en este puerto durante esta semana, ha sido en algo de mayor importancia que la anterior.

En ella entraron quince vapores: diez de ellos procedentes de la Península y Mahón por los vapores de la *Islaña Marítima* y *Menorquina*, las cuales han sido portadores de un millar de toneladas de diversas mercancías, consistentes en arroz, patatas, harinas, cueros, salvado, maíz, hierro, maquinaria y otras; y los cinco restantes: *Bastiais* y *Balear*, de Marsella, con unas sesenta toneladas de carga, consistente en muebles, salvado, efectos químicos y otros; el vapor *Miramar*, de Génova, con mil sacos de trigo; el vapor español *Pepin* con unas 30 toneladas de pólvora, y por último el alemán *Minn Shult*, con unas 900 toneladas de carbón mineral procedente de Newcastle.

También entraron el pailebot *San Salvador*, de Alcedia, con carga general y el laud *Virgen Dolorosa* de Tarragona con cargamento de sal.

La exportación no ha revestido tanto interés como la importación. Salieron once vapores, todos para la Península, excepto el *Bastiais*, que salió para Argel y Marsella, respectivamente, los cuales embarcaron unas 800 toneladas de mercancías, consistentes en muniatos, patatas, legumbres, almendrán, conservas, artículos de zapatería y otros.

El trasatlántico *Puerto Rico* también embarcó unas sesenta toneladas de carga, consistente en ajos, zapatería y muchas cajas de jabón elaborado en Andraig, exportación que desde hace muchos años dejaba de verificarse debido á la mala calidad en que llegó á elaborarse para ser destinado al extranjero.

Tribunal del Jurado

He aquí los nombres de los Jurados del partido de Manacor que han de entender en las causas que se vean en esta Audiencia el actual cuatrimestre.

Partido de Manacor

Cabezas de familia

Don Bartolomé Blanch Lladó, Campos.—Don Francisco Burguera Artigues, id.—Don Lorenzo Riera Caidentey, Manacor.—Don Juan Gelabert Durán, id.—Don Jerónimo Mesquida Pont, id.—Don Juan Jaume Ballester, id.—Don Juan Riutord Riutord, id.—Don Miguel Bennassar Oliver, Felanitx.—Don Cristóba Juliá Mesquida, id.—Don Nicolás Bordoí Oliver, id.—Don Bartolomé Vicens Rigo, Santany.—Don José Fuster, Forteza, Arta.—Don Miguel Caidentey Moli, Capdepera.—Don José Llinás Gual, Petra.—Don Bernardo Tomás Barceló, San Juan.—Don Antonio Garau Juliá, Porreras.—Don Nicolás Cañellas Lliteras, Artá.—Don Antonio

DOÑA MARIA MAGDALENA SUREDA Y VILLALONGA  
VIUDA DE SUREDA  
HA FALLECIDO  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
Q. E. P.  
Sus hijos D. Angel y D. José (ansentes) hijos, hija política, nietos, hermano, hermana política, sobrinos, primos y demás familia, participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que en obsequio á la difunta se rezará en la iglesia parroquial de San Jaime á las veinte del día de hoy y seguidamente á la conducción del cadáver y al turno de misas y funeral que se celebrará el día 11 en la misma iglesia, desde las siete á las once de la mañana.  
El Excmo. é Ilmo Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los fieles de su jurisdicción que debidamente dispuestos ofrezcan una misa comunión ó parte de rosario en sufragio del alma del finado.

Vaquero Adover, Felanitx.—Don Antonio Nadal Bono, Manacor.—Don Onofre Fuster Pomar, id.  
*Capasidades*  
D. Bernardo Clar Vicens, Santañy.—D. Bartolomé Tous Blanes,—Manacor.—D. Lorenzo Oliver Nadal, id.—D. Juan Riera Nadal, id.—D. Jerafin Nebot, Mehi, Son Servera.—D. José Sancho Serra, id.—D. Juan García Sard, Artá.—Francisco Oliver Fernandez, Manacor.—D. Guillermo Clar Vila, Santañy.—D. Juan Bauzá Mayol, Villafrañca.—D. Juan Mascará Garcias, Campos.—D. Juan Camps Riera San Juan.—D. Nicolas Cañellas Esteve, Artá.—D. Juan Socias Miralles, Montuiri.—D. Bartolomé Nicoláu Oliver Felanitx.—D. Miguel Aguiló Bonnin, Manacor.

*Cabezas de familia Supernumerarios*  
Don Antonio Borrás Mir, Palma, Mar 31.—Don Francisco Estades Moré, id, Zagrana, 10.—Don Juan Palou del Reguer Miró, id, Sindicato, 124.—Don Damián Cánovas Vidal, id, id, 98.  
*Capasidades*  
Don Bernardo Oliver, Palma, Lonjeta.—Don Jaime Lladó Cerdá, id, Apuntadores, 3.  
Mañana publicaremos los del partido de Inca.

Notas del Mar

De Barcelona llegó ayer de madrugada el vapor trasatlántico *Puerto Rico* pasando á fondear junto al vapor *Miramar* para embarcar un pico de carga para las Antillas.

—De Valencia é Ibiza también llegó el vapor correo *Islaña*, con pasaje y carga.

—A causa del mal tiempo no salió ayer tarde para Barcelona el vapor *Bellver*, verificándolo esta tarde.

—A pesar del mal tiempo salió ayer tarde para Argel el vapor francés *Bastiais*, que había venido por la mañana de Argel.

—En la tarde de ayer se desencadenó sobre nuestra zona fuerte viento del N. E. frío, por cuyo motivo las barcas de pesca del bou no pudieron salir á dedicarse á sus faenas.

AHORA SI !!

que podemos decir no más enfermedades del estómago y no más tisis gracias al Dr. Casle que ha introducido en España sus renombrados medicamentos que curan infaliblemente dichas enfermedades. Para más detalles léase en 4.ª página «Los adelantos de la Ciencia.»

Cultos

Para hoy Jubileo de Cuarenta-Horas

Empiezan en Santa Eulalia dedicadas, por la Archicofradía de Hijas de María, á la Purísima Concepción. A las siete y media de la mañana Misa de Comunión general para las Asociadas y en seguida exposición de S. D. M.; á las diez tercera solemne y Misa mayor á toda orquesta, partitura del maestro Diesch, predicando después del Evangelio el M. I. señor don Nadal Garau, doctoral; por la tarde los actos de coro y el ejercicio de la Visita mensual á María Inmaculada, con plática por el do. señor don Antonio Artigues Cura Regente de Algaída, cantándose el Himno de las Asociadas letra del R. señor don Miguel Costa, Pbro., y música del R. señor don Melchor Nassot, Pbro., y despues la reserva de S. D. M.  
*Otras funciones*  
En San Francisco, á las tres y media de la tarde, se rezará la Corona de la Virgen, acto continuo se cantarán armoniosos villancicos, luego habrá plática y repartición de los Santos Patronos con los nombres de los Tercerios fallecidos en el año próximo pasado.  
En la Merced, al anochecer se practicará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo Sacramento; y despues de reservado se cantará la tradicional Sibila.

Visita á la Corte de María

En San Miguel, á Nuestra Señora de la Salud.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la parroquial iglesia de Santa Eulalia dedicadas, por la Archicofradía de Hijas de María, á la Purísima Concepción. A las cinco y media de la mañana exposición, á las diez Misa mayor solemne; por la tarde vísperas, completas, maitines y laudes á toda orquesta alternando con el coro, composición de D. Guillermo Nassot, dedicada á esta Archicofradía de Hijas de María, concluyendo con la reserva de S. D. M.  
*Otras funciones*  
En la Catedral, durante la misa de once se dará principio á la novena del invicto mártir S. Sebastián patrón de Palma, continuando los demás días á la misma hora, menos el domingo que se hará en la misa de doce.  
En San Felipe Neri, al anochecer se principiará el devoto septenario del santo Cristo Rescatado que se venera en dicha Iglesia.

Visita á la Corte de María
En san Miguel á Nuestra Señora del Milagro.
Santorál
Hoy.—San Gonzalo de Amarante confesor y Agatón papa.
Mañana.—Santos Higinio papa, Salvo y Alejandro obispos y mártires.

Estadística
Nacimientos.
Día 6 de Enero.—Varones 2.—Hembras 2.
Matrimonios.
Día 6 de Enero.—Don Gabriel Marqués con doña Isabel M.ª Vives del Remedio.
Defunciones.
Día 6 de Enero.—Juan Verger Vilanova, casado, 78 años, Rambla, asistida.—Jaime Bover Pascual, viudo, 56 años, c. de Harina, muerte natural.—José Lonch Nogués, soltero, 23 años, c. de Cereceros, apoplejía.—Juana Comas Crespi, viuda, 45 años, c. de Oliva, encefalitis.—Gabriel Oliver Romaguera, casado, 50 años, Término, reblancamiento cerebral.—Ana María Muntaner Vidal, soltera, 46 años, c. de San Lorenzo, congestión pulmonar.

Sociedades y Corporaciones
Banco Hispano-Colonial
Anuncio
El Consejo de Administración cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 84 de los Estatutos ha acordado el dividendo de VEINTE PESETAS á cada acción por los beneficios líquidos del vigésimo séptimo año social.
En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado dividendo, con deducción de los impuestos del Estado desde el 7 de Enero á la presentación del cupón núm. 9 de las acciones, acompañadas de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios núm. 1.
Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que estén en provincias en casa de los comisionados de este Banco.
Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 24 de Enero de nueve á once y media de la mañana; transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas expresadas.
Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.
Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

ULTIMAS COTIZACIONES
VALORES OCALES
Fomento Agrícola. . . . . 100 00
Crédito Balear. . . . . 99 75
Salinera Española. . . . . 149 00
Bonos Municipales. . . . . 41 00
Obligaciones al 6 por 100. . . . . 104 00
Obligaciones al 5 por 100. . . . . 102 00
Isleñas. . . . . 56 75
Obligaciones de la Isla. . . . . 104 00
Ferrocarriles de Mallorca. . . . . 51 25
Alumbrado por Gas. . . . . 79 50
La Económica. . . . . 10 00

VALORES PUBLICOS
Madrid 8
4 p.8 interior. . . . . 76 85
Amortizable al 5 p.8. . . . . 00 00
Carpetas. . . . . 00 00
Banco de España. . . . . 467 00
Tabacos. . . . . 442 50
Francos. . . . . 37 40
Libras. . . . . 34 54
Barcelona 9.
4 p.8 interior perpétuo. . . . . 76 80
Amortizable. . . . . 00 00
Nortes. . . . . 52 50
Alicantes. . . . . 89 65
Orensas. . . . . 00 00
Francos. . . . . 37 40

TELEGRAMAS
(De nuestro servicio particular)
Propaganda contra el P. Nozaleda
Madrid 8 á las 23'45
Se han reunido las comisiones de propaganda para tratar de los mitins de protesta proyectados contra el nombramiento del P. Nozaleda; unos á las 2 y media de la tarde en el distrito de la Universidad y otros en Chamberí, á las 10 y media de la mañana.
Se han tomado las oportunas medidas para impedir todo desorden.
Averías en el bergantín «Paquito»
Madrid 9 á las 10'10
Cádiz.—Ha llegado á este puerto con grandes averías el bergantín «Paquito», de la matrícula de la Coruña, que navegaba con rumbo á Almería á consecuencia de los duros temporales que le sorprendieron durante el viaje.
El contramaestre sufrió la rotura de una pierna, y contusiones, tres marineros.
El capitán realizó actos de verdadera heroicidad durante los momentos de peligro en que se encontró el buque.

En la Asamblea pedagógica.—Escándalos, gritos, bofetadas.
Madrid 9 á las 10'15
Barcelona.—La Asamblea pedagógica celebró nueva sesión, repitiéndose los escándalos.
Los ánimos se exaltaron, oyéndose gritos y silbidos y repartiéndose entre los asistentes número crecido de bofetadas.
Dícese que los reaccionarios aspiraban al monopolio de la enseñanza.
El señor Canalejas cortó el incidente restableciendo el orden.
Hoy tendrá lugar la clausura de la Asamblea, celebrándose mañana un banquete.

La propiedad de un Convento
Madrid 9 á las 10'45
Coruña.—Es aquí comentadísima la pretensión de los PP. dominicos respecto á la propiedad del Convento de Santo Domingo convertido hoy en cuartel donde se hallan instaladas las fuerzas de la guarnición.
Las autoridades se niegan á entregar dicho edificio, fundándose en que pertenece al ministerio de la Guerra desde el año 1841.

Una carta contra el P. Nozaleda
Madrid 9 á las 10'30
Valladolid.—El periódico El Norte de Castilla publica una carta de un capellán castrense en la que confirma los cargos contra el P. Nozaleda durante su estancia en Manila, asegurando el firmante de aquel documento que presencié los actos que se imputan á dicho prelado y añadiendo que cree que la presencia del nuevo arzobispo de Valencia será un perjuicio constante para la Religión.

Mencheta.
VINO RANCIETE
A 0'50 pesetas litro.
La Oriental, Plaza de la Cuartera, 53

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiseptica del Doctor Stakanowitch de Moscú.

Las ruidosas protestas de unos espectadores y los aplausos de otros impidieron que la función terminara en paz.
Se asegura que la autoridad dictará las órdenes conducentes á impedir se repitan dichos escándalos.

Huelga solucionada.—Candidatos á diputados
Madrid 9 á las 10
Zaragoza.—Ha sido solucionada la huelga de peluqueros después de aceptada por los obreros y patronos la fórmula adoptada por la junta de Reformas sociales.
Indícase como candidatos republicanos para diputado por Zaragoza á los señores Ibal y Paraiso.

Mitins contra el P. Nozaleda
Madrid 9 á las 9'10
Mañana se celebrarán diez mitins republicanos de protesta contra el nombramiento del P. Nozaleda; unos á las 2 y media de la tarde en el distrito de la Universidad y otros en Chamberí, á las 10 y media de la mañana.

En la Asamblea pedagógica.—Escándalos, gritos, bofetadas.
Madrid 9 á las 10'15
Barcelona.—La Asamblea pedagógica celebró nueva sesión, repitiéndose los escándalos.
Los ánimos se exaltaron, oyéndose gritos y silbidos y repartiéndose entre los asistentes número crecido de bofetadas.
Dícese que los reaccionarios aspiraban al monopolio de la enseñanza.
El señor Canalejas cortó el incidente restableciendo el orden.
Hoy tendrá lugar la clausura de la Asamblea, celebrándose mañana un banquete.

La propiedad de un Convento
Madrid 9 á las 10'45
Coruña.—Es aquí comentadísima la pretensión de los PP. dominicos respecto á la propiedad del Convento de Santo Domingo convertido hoy en cuartel donde se hallan instaladas las fuerzas de la guarnición.
Las autoridades se niegan á entregar dicho edificio, fundándose en que pertenece al ministerio de la Guerra desde el año 1841.

Una carta contra el P. Nozaleda
Madrid 9 á las 10'30
Valladolid.—El periódico El Norte de Castilla publica una carta de un capellán castrense en la que confirma los cargos contra el P. Nozaleda durante su estancia en Manila, asegurando el firmante de aquel documento que presencié los actos que se imputan á dicho prelado y añadiendo que cree que la presencia del nuevo arzobispo de Valencia será un perjuicio constante para la Religión.

Mencheta.
VINO RANCIETE
A 0'50 pesetas litro.
La Oriental, Plaza de la Cuartera, 53

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiseptica del Doctor Stakanowitch de Moscú.

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiseptica del Doctor Stakanowitch de Moscú.

Últimas noticias

Esta noche en la sociedad Mar y Tierra, se celebrará el tercer baile de mascaradas de la presente temporada de carnaval.

El programa de los bailables que se ejecutarán en el mismo, es el siguiente:

- Primera parte
1.º Pasa-calle «A los toros...» Salvarsans.
2.º Vals «Heb» Valdtenfel.
3.º Polka «A bon chat bon rat» Bucalossi.
4.º Schotis «Los Colegas» Escalás.
5.º Mazurka «Bella» Valdtenfel.
Segunda parte
1.º Vals «Nuit Estoilée» Valdtenfel.
2.º Polka «Las mujeres» Jimenez.
3.º Americana «Conchita» Escalás.
4.º Mazurka «Nydia» Desgranges.
5.º Vals «Frascuelo» Escalás.

Un hombre muerto

Anoche en el Muelle se registró una sensible desgracia.
Como verán nuestros lectores en otro lugar de este periódico ayer llegó el vapor Puerto Rico y debido á la huelga de cargadores tuvieron que efectuar las operaciones de carga los tripulantes del trasatlántico á los que se unió para prestar su ayuda un hermano del consignatario de dicho buque en Palma.
Llegada la noche se sirvió á bordo del Puerto Rico, la cena á la tripulación y con ella comió dicho individuo.
Se comió y se bebió de lo lindo, después de un día de mucha faena, y cuando estaban tomando café murió repentinamente el hermano del consignatario.

Inmediatamente se dió aviso á la autoridad competente, trasladándose á bordo del trasatlántico el juez de Marina quien después de efectuar las diligencias del caso, mandó fuese llevado á tierra el cadáver, cosa que se efectuó á eso de las diez de la noche siendo trasladado después al cementerio.

Según se nos dijo, la desgraciada víctima padecía desde hace tiempo y se supone que la fatiga por un trabajo extraordinario y la cena ingerida en dosis no comunes por lo extraordinario del caso, fueron las causas que debieron avivar su dolencia, tan desgraciadamente, que le acarree la muerte.
Enviamos nuestro pésame á su familia.

Teatros Principal

Anoche debia haber función en el Teatro Principal á beneficio de la señora Corti, y era la última de abono.
Pero no hubo tal función, debido, según se nos dice, á que el actual concesionario del Teatro Principal no ha permitido que se celebrase dicha función ni la que se preparaba para hoy.
El señor Baratta ha preferido dar por terminada la temporada de ópera, no obstante haberle ofrecido el concesionario el teatro para el lunes y martes.
La empresa de dicho coliseo nos remite la siguiente gaceta:
«Los señores abonados podrán pasar por la taquilla del Teatro á recoger el importe de una función que les sobra, los días 10 y 11, á las horas de 10 á 1 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde.»

Lírico

Todo el interés de anoche estaba concentrado en la pantomima de gran espectáculo El carnaval sobre el hielo.
La pantomima se dividió en siete cuadros. El primero, baile de golondrinas y de niñas gustó; siempre gustan las mujeres y mucho más si son hermosas y lucen caprichosos y atractivos trajes, como anoche.
El segundo, tercero y cuarto cuadro son inocentes, es lo de la eterna pantomima.
El quinto cuadro, el de los patinadores es de gran efecto; lástima de tiempo perdido con los tres primeros anteriores! El público se entusiasmó; hombres y mujeres se presentaron elegantemente vestidos, y bailaron. Era de agradable efecto y demostraba la práctica que habían hecho con los patines. Así y todo hubo alguno que otro batazaco.
Después entre ruidosos aplausos hicieron algunas filigranas con los patines y de tal modo gustaba al público que no cesaba de aplaudir, trabajando los artistas en continua ovación.
En el sexto cuadro, un rigodon humorístico, se demostró que la compañía Alegría cuida mucho de presentarlo todo con gusto y distinción.
Cerró la pantomima la rúa, su pintoresco desfile de todos artistas ataviados con vistosos trajes y otros tripulando carruajes alegóricos. Apenas salidos empezaron á disparar serpentina, confetti y ramilletes al público, recibiendo contestación en idénticos proyectiles de diversos puntos.
La pista quedaba alfombrada de papillos de colores y verdes ramos, y de

Ha fallecido el Director de la sucursal del Banco de España en esta ciudad, señor Osear Paseual.

El señor Canalejas acompañado de su hermano y varios amigos ha ido á Sabadell.

Los señor Urzaiz y Vincen ti han quedado en Barcelona.

Llegada del vapor «America».—Sus tripulantes.
Madrid 9 á las 20'40

Barcelona.—Ha fondeado en este puerto el vapor trasatlántico América procedente de Puerto Rico.

Sus tripulantes, al enterarse de la huelga se negaron á adherirse.

El buque salió más tarde para Aguilas, de cuya población son naturales los tripulantes.

El viaje del Rey Alfonso.—Fuga de un banquero.
Madrid 9 á las 20'55

Paris.—Se consideran muy prematuras las noticias relativas al viaje de S. M. el Rey Alfonso de España por Europa.

Se ha fugado un banquero llevándose algunos millones de francos, perjudicando á pequeños rentistas.

La asamblea de la enseñanza.—Alboroto.
Madrid 9 á las 21'15

Al finalizar la asamblea de la enseñanza se produjo un fuerte alboroto por los mismos motivos que ayer.

Entre el público se cruzaron frases gruesas y algunos palos.

Mañana se celebrará la última sesión.

Conferencia
Madrid 9 á las 21'50

El señor Gobernador conferenció con la empresa del teatro de la Zarzuela, prohibiendo que se canten coplas que pueda alterar el orden, amenazándola en caso contrario con graves consecuencias.

El gordo de Navidad
Madrid 9 á las 22'30

Coruña.—Ahora resulta que tres de los décimos del premio mayor del sorteo de Navidad se hallan en poder de un individuo residente en España, quien se presentó á cobrarlos.

Como no se había recibido el dinero, dicho sujeto se marchó, diciendo que negociaría los décimos en Barcelona.

El lotero se ha negado á dar el nombre del referido sujeto.

El P. Nozaleda.—Poderes
Madrid 9 á las 23'10

El P. Nozaleda ha firmado hoy los poderes á favor del señor Silvela, para que interponga la querrela contra los difamadores.

El señor Silvela empezará los procedimientos á principios de semana y precindiré de si los periódicos están ó no conformes en publicar las rectificaciones que se les envien.

Contra Maura.—Fallecimiento.—Mausoleo á Figueroa.
Madrid 9 á las 23'45

La Correspondencia de España insiste en que se complica la situación del Gobierno.

El mismo periódico publica un artículo de don Luis Silvela, sosteniendo cuanto ha dicho contra el señor Maura.

Ha fallecido el ex Subsecretario del ministerio de la Guerra señor Martínez.

La Asociación de la Prensa á acordado abrir un mausoleo al don Augusto Suarez de Figueroa.

Mencheta.
Catarros bronquiales. El remedio más eficaz son las Pastillas Morelló.

Academia de Ciencias

(Retirado de la edición de ayer)
Concurso de premios para 1905
La Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid abre concurso público para adjudicar, bajo las condiciones que detalladamente anuncia, tres premios á los autores de las Memorias que desempeñen satisfactoriamente, á juicio de la misma corporación, los temas siguientes:
1.º «Estudio completo de una clase especial de integrales singulares, procedentes de aquellas ecuaciones diferenciales en que los valores de las derivadas resulten indeterminados, siempre que existan ciertas relaciones entre los valores simultáneos de las variables principales.»
2.º «Estudio experimental químico y término de los combustibles minerales de origen español.»
3.º «Monografía de los minerales de plomo en España.»
Los premios que se ofrecen y adjudicará conforme lo merezcan las Memorias presentadas, serán de tres clases: «premio», propiamente dicho, «accesit» y «mención honorífica.»
El premio consistirá en un diploma especial en que conste su adjudicación;

una medalla de oro, de 60 gramos de peso, exornada con el sello y tema de la Academia, que en sesión pública entregará el señor presidente de la corporación á quien le hubiere merecido y obtenido, ó á persona que le represente; retribución pecuniaria al mismo autor ó concurrente premiado de 1.500 pesetas; impresión por cuenta de la Academia en la colección de sus Memorias de la que hubiere sido laureada, y entrega, cuando esto se verifique, de 100 ejemplares al autor.
El concurso quedará abierto desde el día de la publicación de este programa en la Gaceta de Madrid, y cerrado en 31 de Diciembre de 1905, hasta cuyo día se recibirán en la secretaría de la Academia, calle de Valverde, núm. 20.
Las Memorias originales, premiadas ó no premiadas, pertenecen á la Academia, y no se devolverán á sus autores, o que, por acuerdo especial de la corporación, podrá devolverse, con las formalidades necesarias, serán los comprobantes del asunto en aquellas Memorias tratadas, modelos de construcción, atlas ó dibujos complicados de reproducción difícil, colecciones de objetos naturales, etc. Presentando en secretaría el resguardo que de la misma dependencia recibieron al depositar en ella sus

trabajos como concurrentes al certamen, obtendrán permiso los autores para sacar una copia de las Memorias que respectivamente les correspondan.

Notas agrícolas

(Retirado de la edición de ayer)
La carie del trigo
Dos hechos se han comprobado con toda claridad á propósito del desarrollo de la carie (llamada impropriadamente carbón) del trigo. Es el primero que cuando se usan semillas que no contienen esporos de carie, no aparece en los campos esta enfermedad á no ser que estos se hallen infestados por gérmenes procedentes de cultivos anteriores. El segundo es que cuando haya necesidad de sembrar granos infestados, de sumergirse previamente en una solución de sulfato de cobre.
De una averiguación verificada en Bélgica, resultó que la carie se hallaba más que en otros, en pequeños cultivos, lo cual sucede también en todas partes. Mientras en las grandes haciendas, donde se usa el tratamiento con sulfato de cobre, ó se renuevan las simientes cada dos ó tres años, son insignificantes los perjuicios que ocasiona la carie, invade

ésta de un modo desconsolador los campos de granjas pequeñas.
El pequeño agricultor no comprende perfectamente los efectos del sulfato de cobre y vacila ante un gusto que le parece superfluo; también sucede que emplea para la siembra el producto de la misma propiedad, lo que con el tiempo llega á determinar una verdadera infección en el suelo.
La información antes citada, que tuvo lugar en Bélgica, demostró que en muchos casos se ven atacadas la mitad y aun las tres cuartas partes de las espigas.
La siembra tardía del trigo predispone á la enfermedad lo cual se explica porque los efectos de dicha siembra tardía se manifiestan en disminución del vigor de la germinación.
La enfermedad se propaga también en las tierras ligeras ó poco consistentes, por razón de que en ellas se desarrollan las raíces imperfectamente.
Las enfermedades, la lluvia, el rocío crean muchos que al presentarse con intensidad en la época de floración, se convierte en causa real de la carie.
No es fácil comprender bien como sucede esto, ya que el microbio del parásito invade la planta inmediatamente después que germina; quizás el tiempo

húmedo promueve la ramificación más abundante de los filamentos formados por los esporos de las espigas, por consecuencia de lo cual quedan más granos invadidos.
Otra causa no menos importante y que parece muy razonada, es la siega precoz del trigo reservado para sembrar. Los trigos sembrados antes de la maduración, almacenado sin haberse secado bien, quedan en condiciones propicias para ser pasto de la carie y producir cosechas cariadas.
Pérdida
Se ha extraviado un reloj de oro de señora. Se gratificará el hallazgo. En esta imprenta informarán.
CARBURO
ACTUALMENTE
EXISTENCIAS DISPONIBLES
M. DALMAU OLIVERES
PASEO INDUSTRIAL LETRA B. BARCELONA
MOTOR
de dos caballos de fuerza se desea vender uno en muy buen estado. Informes Centro de Anuncios.

JAIIME HERNANDEZ
PINTOR
San Miguel 21, Palma
Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tinte, se pintan persianas del color que se desea, ó pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.
La colocación de el papel á 1 real rollo.
Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.
Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.
Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en la Península.
GRAN COMPETENCIA
San Miguel, número 21 Palma
EL RONBACARDI
es el mejor del mundo.
Unico representante en Baleares: Bernardo Estela.
PREPARACION RAPIDA
De Matemáticas, Aritmética práctica, Cálculo mercantil y Teneduría de libros por partida doble, etc.
Procedimientos fáciles y resultados admirables. Obras escritas por D. B. Vives, Profesor de la Unión Protectora Mercantil, Apuntadores, 8-4.º

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARÍTIMOS DE LAS ISLAS BALEARES
SALIDAS DE LA PENINSULA
De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves á las 18.30.
De Barcelona para Mahón, directo domingo á las 18.30.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES
De Palma para Barcelona, directo lunes, martes, jueves y sábados á las 18.30.
De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles á las 12.
De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves á las 7.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA
De Palma para Mahón, jueves á las 18.30.
De Mahón para Palma, martes á las 18.30.
NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde y llegan por la mañana á las nueve.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.
De Palma á Manacor y Felanitx: á las 7.40 m., 2 y 6.15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t.
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.40 m., 2.30 y 6.15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor á Palma: á las 2.30 (mixto); 6.30 m. y 5.15 t.
De Manacor á Felanitx y La Puebla: á las 6.30 m. y 5.15 (mixto en los ramales) t.
De Felanitx á Palma, Manacor y La Puebla: á las 6.40 m., 12.15 (mixto hasta Santa María) y 5.25 (mixto desde Empalme) t.
De La Puebla á Palma, Manacor y Felanitx: á las 6.55 m., 1 y 5.25 (mixto hasta Empalme) t.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegadas. Lists various locations like Andraig, S. Arzacó, Capdeuà, etc.

Estreñimientos Uretrales
Uretritis-Prostatitis-Cistitis
Catarrro de la vejiga
Dr. A. Salvati Costanzi.—Calle de la Diputación.—Barcelona.
Curación radical de garantizadas sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor ó la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito urinales su estado normal. Una caja Confites Costanzi, 5 pesetas.
Males Venéreos
Purgación reciente y crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlcera, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados «Confites ó Inyecciones Costanzi» un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4
Sífilis
Curación radical con el Artífisilítico «Roob Costanzi» depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.
Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial, con el Dr. A. Costanzi en la calle Diputación, 349, se admite á los incredulos el pago una vez curado.
El «Roob Costanzi» es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.
Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.
Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor calle Diputación 349 Barcelona.
Form: con: trem: apoc: fog: mor: s. z. roob: qui: est: dui: l. g: cas: sal: par: zuc:—

Los remedios de la ciencia
han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan fácilmente la «tisis» en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, grippo, asma (sofocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las «Perlas Casile», que no sólo curan inmediatamente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis». Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confites Casile», que asociados á las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.
Después de largas experiencias empusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «afonía», «debilidad del estómago», «digestiones laboriosas ó difíciles», «prois ó acedias», «inapetencia», «gastralgias», «diarrea», «catarrros», «úlcera», «hipercloridria» y toda clase de «dispepsias», haciendo desaparecer el momento los «vomitos», «ardores y pesadez», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalescentes de cualquier enfermedad.
Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se hacen por escrito contesta gratis y con reserva.
Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confites Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 14.

Comunicación importante
Se ha presentado es esta Redacción un vecino de esta ciudad manifestándonos que creyendo hacer un bien á la humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama, un medicamento no está preparado con sus tencias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente solo con una simple untura la cual no se hacen esperar mucho tiempo los felices efectos de esta medicación. No hay necesidad de conocer el paciente.
Informarán: Café de Benito Pujol, calle del Socorro, 57, Palma.

Se desea
Una criada joven ó de edad mediana, soltera ó viuda sin hijos que sepa cocinar y planchar bien para caballero sólo.
Informarán Centro de Anuncios.
Para Industria ya establecida y con parroquia se desea socio que disponga de 1 500 pesetas. Informarán Centro de Anuncios.
Modistas
Faltan oficiales y aprendizas haciendo buen jornal.
Pureza, 1.

Centro Barcelonés QUINTAS
Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887.—Domicilio social: Carmen, 33, 1.º, Barcelona.—Delegación general de las Islas de Mallorca é Ibiza, Palacio, 36.
Única Asociación en España que ha admitido á sus socios de la última quinta por 150 curos sin pedirles ni un céntimo más y después de darles detallada cuenta de las operaciones practicadas en la Asociación.
Para asociarse
No precisa entregar el dinero antes del sorteo pudiendo los interesados depositarlo donde quieran en Casas de Banca y de Comercio.
Única en España legalmente autorizada para garantizar por 6 pesetas la responsabilidad de los libros y única también que tiene una Junta que con los interesados fiscaliza los actos de la Sociedad.
El Banco de España es el depositario de los fondos del Cántido Barcelonés
Cuota de Asociación para la próxima quinta, en contingente normal y con resultado igual al de la última.
50 pesetas sin más desembolso
Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general de las Islas de Mallorca é Ibiza DON MARTIN FUSTER que tiene sus oficinas en la calle de Pelaires, n.º 36.

ANTI-REUMÁTICO
GRAU-INGLADA
Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMÁTICOS.
Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor: GRAN INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.
Agente general para las Islas: C. Jaquer, Sto Domingo, 12, 1.º de re h.

Vapores directos
De este puerto para el de las ANTILLAS.
Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el magnífico vapor
CATALINA
Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.
Para más informes dirigirse á los representantes SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

ASMA Y CATARRO ESPIC
Curados por los CIGARRILLOS ESPIC
OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS
Todas Farmacias, 25 C. de la Calle, P.º de S.º de S.º, R.º de S.º, S.º de S.º, París.
EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO

GRAN ADELANTO EN LA AGRICULTURA
Arado sistema Melá. Con patente de invención núm. 31.299 Este arado, de hierro forjado, tiene la ventaja sobre los demás, porque con la misma fuerza pueden trabajar de diez formas distintas, cambiando con mucha facilidad algunas de sus piezas instantáneamente.
Una de sus aplicaciones es encargar las fincas sembradas con surcos alternados á chorrillo, ó sea labrar los sembrados todas las veces que quiere el propietario dejando la superficie plana y dispuesta para la máquina de segar con un adelanto de un 80 por ciento de jornales. 2.º Calzar las legumbres cuando convergen. 3.º Con vertedera para repasar y recoger las viñas ó calzadas y demás trabajos del campo. 4.º Con orejas ó doble vertedero para el campo y viñas. Se empuja un 50 por 100 menos que las conocidas hasta hoy. Está dispuesta para una sola caballería.
Para la siembra de chorrillo y ventaja el 20 por 100 sobre sistema ordinario.
Precio total del arado completo con brazos de tiro «espigón» y manté de madera, 80 pesetas aproximadamente. Para los pedidos, al propietario inventor don Sebastián Melá, calle de Ramón Lluch, 12, Porreras, y á don Pedro Gili, almacén de abonos químicos en la estación del Ferrocarril de Palma.
¡Ojo agricultores!

PURGEN
Nuestro purgante sintético ideal verdaderamente eficaz, descubierto por el Dr. VAMOSSY, de Bucarest, basado sobre las propiedades laxantes de los talynas; el más dulce, el más agradable de los laxantes sin producir cólicos y completamente inofensivo. Carece de toda acción drástica, presentado bajo la forma de bombones rigurosamente esticados y de un gusto muy agradable y muy aromático.
BABY Y URGEN. Maravilloso purgante para los niños y niñas de pecho, quienes lo toman con placer por su aspecto y sabor agradables. Cuántos han probado este purgante lo prefieren á los conocidos hasta hoy.
Recomendado por eminentes médicos de España y del extranjero. Pídase el prospecto.
Cajita de 25 bombones 2 pesetas. Venta en las principales Farmacias. Sub-Agente para las Baleares: Lorenzo Oñate Isla, calle Marina, 26.

LA CATALANA
COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5
Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.
PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner